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Добрый день, уважаемые коллеги, члены Союза радиолюбителей, гости нашей 
конференции!  Сегодня в соответствии с Уставом Союза радиолюбителей мы собрались 
на очередную отчётную конференцию Московского областного отделения Союза 
радиолюбителей России. 
 

Основные задачи организации 
 

В этом году организации радиолюбителей Подмосковья исполняется пять лет. 
Под флагом Союза радиолюбителей за эти пять лет мы с Вами прошли путь от 
разобщённых радиоклубов к единой сильной областной организации, ставящей перед 
собой амбициозные задачи и успешно их решающей. В соответствии с Уставом СРР и 
итоговыми документами Второго съезда СРР 2009 года, основными задачами нашей 
организации являются: 

1. Укрепление рядов организации, развитие ее структуры, усиление местных 
отделений. 
2. Развитие радиоспорта. 
3. Взаимодействие с органами государственной власти и всеми организациями, 
способными оказать поддержку радиолюбительству и радиоспорту – в первую 
очередь с Правительством Московской области, Московским областным Советом 
РОСТО (ДОСААФ), органами управления образованием. 
4. Взаимодействие с регуляторами и надзорными органами в сфере использования 
РЭС и радиочастотного ресурса – РЧЦ ЦФО, Управлением Роскомнадзора по 
Москве и Московской области. 

 
Члены организации 

 
Одной из главных задач нашей организации является укрепление своих рядов. 

Мы никого не принуждаем вступать в СРР силой. Да это и невозможно. На уровне 
руководства МОО СРР и в местных отделениях ведется агитационная работа: активисты 
нашей организации постоянно находятся в центре событий – на соревнованиях, слётах, 
фестивалях, выступают в районных и областных СМИ и на различных форумах, 
публикуют материалы на сайте МОО СРР, раз в неделю проводят «дежурства по области» 



в «скайпе». Такая политика приносит свои плоды. Если в 2004 году нас было 393 в 6 
местных отделениях, в 2007 году наша организация насчитывала 748 членов в 15 
отделениях, то на сегодняшний день в нашей организации насчитывается 840 членов и 16 
местных отделений. 

В соответствии с Уставом СРР и Законом об общественных объединениях мы не 
можем принять молодых радиолюбителей в члены нашей организации. Однако работа по 
вовлечению молодежи в радиолюбительство всегда была и остается одним из важнейших 
направлений нашей деятельности. Мы ведем учёт юниоров – молодых людей до 18 лет, 
оформивших подписку на журнал «Радиолюбитель - Вестник СРР» и принимающих 
участие вместе с нами в жизни организации. Хочу отметить, что в 2009 году таких 
юниоров насчитывается 34 человека, что не может не радовать. 

В наших рядах – три ветерана Великой Отечественной войны – Всеволод 
Васильевич Штыхно  (U3DI) в Клину, Виктор  Николаевич Куприянов (U3DB)  в Орехово 
– Зуево и Сергей Акимович Панчугов (U3EL) в Серпухове. 

Средний возраст членов организации 49 лет, так что сравнению со средним 
возрастом по РФ, составляющим 55 лет, мы достаточно молоды. 

Члены организации представляют все слои общества. Среди нас – рабочие и 
военнослужащие, учителя и врачи, работники промышленности и сельского хозяйства, 
госслужащие и предприниматели. 

Все мы прекрасно понимаем, что чем лучше будет работать наша организация, 
чем успешнее будет она решать проблемы рядовых радиолюбителей, тем больше 
радиолюбителей будет в наших рядах. Сегодня мы – одна из крупных общественных 
организаций Подмосковья. Мы фактически стали неотъемлемой частью создающегося на 
наших глазах гражданского общества, хорошей школой самоуправления. 

 
Структура организации и структурная политика 

 
Изначально наша областная организация создавалась в форме Совета 

представителей уже существовавших местных отделений. Сегодня у нас 16 местных 
отделений. Крупнейшие отделения – Коломенское, Ногинское и Подольское. За последние 
два года сформировалось одно новое местное отделение - Серпуховское районное. Жизнь 
показала необходимость существования местных отделений как самостоятельных 
организаций Союза и правильность нашего курса на их развитие и поддержку. В местных 
отделениях радиолюбители хорошо знакомы друг другу, поэтому они эффективно 
работают сами, и при этом хорошо взаимодействуют с местными администрациями, 
добиваясь серьёзных положительных результатов. Есть у местных отделений и еще одна 
важная функция. Они представляют собой механизм привлечения активных 
радиолюбителей к общественной жизни области. Не секрет, что создаются местные 
отделения именно там, где есть активные радиолюбители, готовые вести общественную 
работу. Таких радиолюбителей совсем немного, и тем ценнее они для нашей организации. 
Бывает и так, что со сменой места жительства активиста местное отделение прекращает 
своё существование. Так случилось с местным отделением в Протвино. При этом на 
общую ситуацию в области это событие никак не повлияло, поскольку остальные местные 
отделения обеспечили надежную работу областной организации. 

Руководители и члены Советов местных отделений – хороший кадровый резерв 
для областной организации. Все понимают, что в любой момент у любого члена Совета 



МОО СРР могут сложиться личные обстоятельства, при которых он не сможет далее 
продолжать свою общественную работу. Сегодня мы имеем в этом смысле значительный 
запас прочности. В общей сложности в повседневной работе на областном уровне 
принимает участие около двадцати человек, которые в курсе дел организации. 

Основная наша задача на ближайшую перспективу – вовлекать в нашу работу как 
можно больше активистов, укреплять местные отделения, консультировать их 
руководителей по всем организационным вопросам. 

 
Финансы 

 
Доходная часть нашего бюджета практически полностью складывается из 

членских взносов, поэтому подсчитать её на следующий год очень просто. Нужно 
умножить 150 рублей – такова сейчас областная часть членских взносов – на число членов 
организации. Их число сегодня - 840. Получается цифра 126 тысяч. Расходы на 
содержание областного QSL-бюро, включая компенсацию аренды трёх квадратных метров 
площади в помещении центрального QSL-бюро на Часовой улице в Москве, составляют 
75 тысяч рублей. Таким образом, на всю уставную деятельность организации за вычетом 
QSL-бюро остается 51 тысяча рублей. В реальности эта цифра немного больше, поскольку 
у нас есть спонсор, компенсирующий затраты на аренду площади QSL-бюро. 

Финансовый отчёт за прошедший период вам в подробности будет представлен 
ревизионной комиссией. 

Как известно, президиум СРР принял решение о повышении суммы федеральной 
части членского взноса до 360 рублей. Хочу заверить собравшихся в том, что Совет МОО 
СРР не имеет никаких планов по увеличению областной части членских взносов. Мы все в 
полной мере ощутили последствия кризиса. Сейчас о них говорить излишне. 

 
Внутренняя политика 

 
Одной из главных наших забот является бесперебойное функционирование 

областного QSL-бюро. Фактически QSL-бюро в Московской области представляет собой 
сортировочный пункт, в котором входящая почта сортируется по местным отделениям. 
Работа эта очень серьезная. В 2008 году наш главный почтальон Ермоленко Владимир 
(RZ3AU) рассортировал примерно 350 тысяч штук QSL. В этом году ожидается 
приблизительно такой же объём работы. 

Не скрою, что по поводу QSL-бюро в этом году нам всем пришлось изрядно 
поволноваться. Правду говорят, что переезд приравнивается к двум пожарам или одному 
наводнению! Необходимость компенсации затрат по аренде рождала совершенно 
фантастические проекты – вплоть до выноса областного бюро из Москвы на базу одного 
из местных отделений или даже передаче его в частные руки. Простой расчёт суммарных 
затрат радиолюбителей области показывал, что делать этого ни в коем случае было 
нельзя. Вдобавок при этом появлялось бы значительное неравенство возможностей 
местных отделений по доставке почты, что ставило бы нашу организацию перед 
перспективой непрерывного внутреннего конфликта. 

В итоге переезд произошел так, что рядовые члены организации вообще ничего 
не заметили. Сегодня наш стеллаж расположен непосредственно внутри помещения 
Центрального QSL-бюро на Часовой улице в Москве, что очень удобно для обработки 



почты. Как и ранее, в это помещение есть доступ представителям местных отделений. Как 
и ранее, почту можно получить в удобное время в течение рабочего дня. 

Недавно на нашем сайте были опубликованы итоги участия радиолюбителей 
области в программе DXCC. С удовлетворением хочу отметить, что число DX-менов в 
области растёт, и в этом не последнюю роль играет налаженная работа нашего QSL-бюро. 

 
Еще одна наша постоянная забота – работа с молодёжью, вовлечение её в 

радиолюбительство и радиоспорт. От радиолюбителей постоянно приходится слышать 
сетования на то, что ряды радиолюбителей не пополняются молодежью, что радиосвязь 
умирает, не в силах конкурировать с сотовой и IP – телефонией, SMS, ICQ и прочими 
публичными сервисами. Это и так и не так. 

Прежде всего, нужно осознать, что любительская радиосвязь навсегда утратила 
свою коммуникативную функцию и больше не является особым средством общения для 
избранных и своеобразным «окном в мир». Это место занято другими, более 
прогрессивными технологиями. Радиоконструирование всё более превращается в 
«радиопрограммирование», доступное лишь старшеклассникам или студентам. А вот 
радиоспорт и «радиотуризм» не только не собираются сдавать своих позиций, но 
наоборот, стремительно развиваются. В своей повседневной работе мы учитываем эти 
тенденции и направляем наши усилия, прежде всего, на организацию для молодежи 
большой областной спортивной программы. 

Сегодня в области насчитывается около двух десятков молодёжных радиоклубов. 
Функционируют они и на базе учреждений образования, и в организациях РОСТО 
(ДОСААФ), и при местных администрациях, и как частные контест – клубы. Есть даже 
церковно – приходский молодежный радиоклуб. Союз радиолюбителей, разумеется, не 
может заменить эти клубы – нет материальных возможностей, да и задачи такой не 
ставится – но он может эффективно помогать руководителям этих клубов. Основное 
направление такой помощи – создание единой областной спортивной программы, в 
которой могут принимать участие молодые радиоспортсмены вне зависимости от 
ведомственной принадлежности радиоклуба. 

Многое в этом направлении уже сделано: в области регулярно проводятся 
молодежные первенства по радиосвязи на коротких и ультракоротких волнах, но работы 
ещё очень и очень много. 

Руководители молодёжных радиоклубов области всё чаще обращаются в Совет 
МОО СРР за поддержкой в своей повседневной работе: за образовательными 
программами, за опытом, да и за материальной поддержкой тоже. В некоторых случаях 
мы выступаем в качестве спортивной федерации с ходатайствами о повышении 
квалификационной категории и, соответственно, зарплаты членам нашей организации – 
педагогам дополнительного образования - руководителям объединений учащихся 
радиоспортивной направленности. И не было ни одного случая, когда наше ходатайство 
было оставлено без внимания. 

Очень серьёзно мы относимся к выступлению нашей молодежи в команде 
Московской области. Это – показатель нашей общей работы. В 2009 году наша команда 
заняла первое место среди 40 субъектов Федерации в первенстве России по радиосвязи на 
КВ. В итоге мы помогли тренерам ребят выдвинуть победителей первенства России в 
командном зачёте на стипендию губернатора Московской области Бориса Всеволодовича 
Громова. Такая стипендия систематически присуждается молодым радиоспортсменам 



области. Начиная с 2004 года, за достижения в радиоспорте её получило шесть наших 
юниоров из Коломны, Белоомута и Железнодорожного. 

Хорошим стимулом в работе молодёжных радиоклубов стали спортивные 
разряды. Участие в областной и федеральной спортивных программах позволяет ребятам 
выполнять нормативы массовых разрядов, а МОС РОСТО совместно с нашей 
организацией оперативно эти разряды присваивает. Вручение молодым радиоспортсменам 
разрядных книжек и значков в торжественной обстановке на городских праздниках, на 
приёмах в администрациях, на школьных «линейках» стало в области приятным 
правилом. 

Скажу прямо, мы прекрасно понимаем: будет у нас налажена эффективная работа 
с молодежью – будет нас поддерживать и РОСТО, и структуры управления образованием, 
и Правительство области. Для нас это принципиально важно. 

 
Московское областное отделение Союза радиолюбителей как спортивная 

федерация обязано развивать в Московской области радиоспорт. 
1 октября в Центр технических видов спорта были сданы наши предложения по 

включению спортивных соревнований по радиоспорту в Единый календарный план 
области 2010 года. В этом плане – 12 областных соревнований. Из них восемь 
соревнований по радиосвязи на КВ и УКВ и четыре – по спортивной радиопеленгации. Из 
этих соревнований больше половины – первенства, рассчитанные на массовое участие 
нашей молодежи. 

Все, кто был на награждении спортсменов на фестивале в Домодедово в этом 
году, помнят, как на фоне федеральных кубков выделялись два наших областных, 
вручаемых команде ЗАТО Звёздный городок (RK3DZB) и Андрею Владимировичу 
Меланьину (UA3DPX). В этом году мы не только провели пять областных соревнований, 
из которых два – очных, но и обеспечили достойный наградной фонд – четыре кубка и 
семьдесят медалей! При этом в связи с кризисом практически в двадцать раз по 
сравнению с 2008 годом сократилось финансирование наших областных спортивных 
программ из бюджета Комитета по физической культуре, спорту и туризму Московской 
области. Увы, но в 2010 году уровень поддержки наших спортивных программ упадёт ещё 
на 30 процентов. 

В 2007 и 2008 годах наша организация официально являлась организатором  
Очно – заочного чемпионата России по радиосвязи на коротких волнах. Мы очень 
признательны всем, кто вложил свои силы в успех этих соревнований, и прежде всего – 
Владимиру Алексеевичу Банишевскому (RU3HD), Дмитрию Евгеньевичу Гуськову 
(RX3DCX), Павлу Юрьевичу Колесникову (RZ3FR), Элеоноре Анатольевне Коряка 
(RK3DO), Дмитрию Викторовичу Цыплакову (RZ3DJ), Роману Владимировичу Рябчуку 
(RL3FM). В 2009 году ОЗЧР проводил Оргкомитет, но всё те же люди активно 
участвовали в его подготовке и проведении. 

Отдельно нужно сказать об очных соревнованиях по радиосвязи на УКВ. Это – 
наши «фирменные» соревнования. Их традиция идет от «Белого озера» через «Белый 
омут» в Щёлково на стадион «Спартак». Соревнования в Щёлково впервые с большим 
успехом проведены 12 сентября. Могу с удовлетворением констатировать факт – это 
соревнования, в организации и проведении которых приняло участие большинство 
активных местных отделений. Директор этих соревнований – Дмитрий Юрьевич Воронин 



(RV3DUT) сумел привлечь серьёзный административный ресурс, а также обеспечил 
широкое освещение их итогов в областных СМИ. 

Более подробно вопросы спорта и работы с молодежью осветит в своем докладе 
заместитель председателя МОО СРР по спорту – Игорь Евгеньевич Григорьев (RV3DA). 

 
Одна из вечных проблем радиолюбителей – антенный вопрос. Сразу хочу 

сказать, что радиолюбители не должны строить иллюзий на быстрое и беспроблемное его 
решение. Никакой Союз радиолюбителей не принесет радиолюбителю ключ от выхода на 
крышу с разрешением делать всё, чего ему вздумается. Однако помочь снять 
необоснованные запреты наша организация должна. Сегодня ряд документов, 
подготовленных нами ранее, потерял силу в связи с реорганизацией Правительства 
области. Поэтому мы вынуждены идти по «второму кругу», разумеется, с учётом 
имеющегося положительного и отрицательного опыта. 

О той работе, которую с Правительством Московской области и федеральными 
органами государственной власти ведет МОО СРР, а также о правовой помощи 
радиолюбителям в отстаивании своих законных интересов, и о правовом обеспечении 
деятельности МОО СРР в своём докладе доложит Дмитрий Юрьевич Воронин (RV3DUT). 

 
Мощным инструментом информирования радиолюбителей области о 

деятельности нашей организации стал сайт  МОО СРР. Сегодня на нём зарегистрировано 
200 пользователей. Ежедневно посещают сайт около 100 радиолюбителей. В последние 
два года на сайте регулярно публикуются материалы о жизни нашей организации – 
новости, положения и протоколы соревнований, статьи, объявления. Наиболее активно 
поставляют информацию на сайт Щёлковское, Коломенское, Подольское местные 
отделения СРР, а также организации, работающие в г. Королёве и Серпуховском районе.  

 
Внешняя политика 

 
Взаимодействие с Комитетом по физической культуре, спорту, туризму и 

работе с молодежью Московской области – одно из приоритетных направлений нашей 
работы. Комитет утверждает Единый календарный план области, в котором перечислены 
и соревнования по радиоспорту. Комитет осуществляет финансирование наших 
соревнований. В ближайшей перспективе нам предстоит пройти процедуру аккредитации, 
которую проводит уполномоченный орган, созданный на базе Комитета. 

Сегодня Комитет видит в нас серьёзную спортивную федерацию, имеющую 
богатый опыт проведения соревнований по радиоспорту. В силу имеющихся 
противоречий в спортивной нормативной базе федерального уровня нам не удастся, как 
мы планировали ранее, пройти аккредитацию в 2009 году. В ближайших наших планах – 
подписать Соглашение о сотрудничестве с Комитетом и готовиться к аккредитации. 

Для Комитета радиоспорт – малознакомый вид спорта. Поэтому мы регулярно 
поставляем на сайт Комитета статьи о проведённых соревнованиях. Очень приятно видеть 
наши  материалы на одной страничке с информацией о победах в популярных 
олимпийских видах спорта. 

 
Особые отношения связывают нас с Московским областным Советом РОСТО 

(ДОСААФ). И прежде всего, потому что много наших местных отделений работает в 



помещениях, принадлежащих учебным организациям МОС РОСТО. Мы внимательно 
отслеживаем изменения, происходящие в РОСТО в связи с курсом руководства этой 
организации на преобразование её формы в общественно – государственную, а также в 
связи со смещением приоритетов в сторону подготовки допризывной молодежи к службе 
в армии, развития массовых видов спорта и патриотической работы. В условиях ротации 
кадров руководителей учреждений МОС РОСТО, на базе которых действует часть наших 
местных отделений, поддержка областного Совета для нас очень существенна. 

Спортивный отдел МОС РОСТО по нашим представлениям оперативно 
присваивает радиоспортсменам спортивные разряды. Последний Приказ о присвоении 
разрядов большой группе спортсменов был опубликован буквально за несколько дней до 
нашей Конференции. 

 
В 2008 году было создано Государственное учреждение Московской области 

«Центр технических видов спорта». Этой организации были переданы права и 
обязанности Спортивного отдела МОС РОСТО в части управления средствами бюджета 
Московской области, направляемыми на развитие технических видов спорта, в том числе 
и радиоспорта. Совместно с Центром мы формируем наши предложения в Единый 
календарный план Московской области, и Центр помогает нам отстаивать их, получать 
финансирование. 

 
Ключевую роль в решении «антенного вопроса» имеет Министерство 

транспорта и связи Московской области. С Министерством налажены рабочие 
контакты и идет систематическая работа.  

 
Долговременное сотрудничество связывает нас с Радиочастотным центром 

Центрального Федерального округа. Сегодня полностью отлажена процедура 
образования позывных сигналов опознавания с выдачей радиолюбителям 
соответствующих Свидетельств. Наряду с обычным способом сейчас можно подавать 
документы в электронном виде. При этом подготовительная часть этой процедуры 
выполняется по электронной почте, что приводит к существенной экономии времени. Все 
операции по пересылке документов радиолюбителей выполняются достаточно оперативно 
почтовыми отправлениями, что избавляет радиолюбителей  от необходимости совершать 
поездки из отдалённых районов области в Москву. 

Официальные лица РЧЦ ЦФО однозначно встают на защиту прав 
радиолюбителей в случаях возникновения конфликтных ситуаций, связанных с защитой 
радиочастотного ресурса, выделенного любительской службе на первичной основе. Так из 
РЧЦ ЦФО мы имеем разъяснения о том, что обязанность устранения помех приему 
телевизионного сигнала кабельной сети на третьем специальном канале с несущей 
частотой 143 МГц от радиолюбительской станции, работающей на частоте 144 МГц, 
целиком лежит на операторе кабельной сети. 

Готовится к подписанию соглашение между РЧЦ ЦФО и МОО СРР, 
регулирующее порядок работы наших КДК, права и обязанности общественных 
контролёров, а также массу иных вопросов, напрямую не «прописанных» в имеющихся 
нормативно – правовых актах, затрагивающих деятельность любительской службы в 
Московской области. 

 



Мы также имеем положительный опыт сотрудничества с Управлением 
Роскомнадзора по г. Москве и Московской области. Ещё летом 2008 года 
Свидетельства о регистрации РЭС радиолюбители области могли получить только в руки 
лично, или по доверенности, потратив для этого целый рабочий день. Сейчас все 
документы в эту организацию можно отправить по почте, а главное, так же по почте на 
домашний адрес заявителя получить оформленные Свидетельства. Некоторое время назад 
мы обратились в эту организацию с запросом о причинах выдачи радиолюбителям 
Свидетельств о регистрации РЭС с фиксированным сроком действия до 26 сентября 2015 
года, обосновав при этом необходимость выдачи Свидетельств на 10 лет. Пока 
положительный результат не достигнут, но  работа в этом направлении продолжается. 

 
Взаимодействие с руководящими органами СРР 

 
Наша организация через своих членов всегда активно участвует в работе 

руководящих органов СРР. На федеральном уровне Московское областное отделение СРР 
представляют: Леонид Павлович Ковалевский (RZ3DU), Дмитрий Юрьевич Воронин 
(RV3DUT) и Игорь Евгеньевич Григорьев (RV3DA). Все они являются членами 
президиума СРР. Председатель нашей ревизионной комиссии Николай Константинович 
Сахар (RU3DG) является также членом ревизионной комиссии федерального уровня. 

Столь внушительное представительство в центральных органах Союза 
радиолюбителей дает нам возможность с одной стороны отстаивать наши областные 
интересы, а с другой оказывать центральным органам необходимую поддержку. 

Так во многом благодаря ресурсам Леонида Павловича Ковалевского (RZ3DU) 
наш главный спортивный праздник – ОЗЧР имеет привычный нам облик. Каждый год на 
домодедовской земле собираемся мы на традиционный международный 
радиолюбительский фестиваль. Да и сегодня здесь собрались мы именно по приглашению 
Леонида Павловича. 

Работа на федеральном уровне Дмитрия Юрьевича Воронина (RV3DUT) и Игоря 
Евгеньевича Григорьева (RV3DA) по правовому обеспечению деятельности СРР и работе 
с молодёжью просто невозможна без того задела, который создан в организации 
радиолюбителей Подмосковья. Фактически наша организация стала полигоном для 
опробования новых идей, новых подходов в деятельности Союза радиолюбителей. 
 

Заключение 
 

Скажу прямо: мы неплохо поработали за два отчётных года. Но успокаиваться ни 
в коем случае нельзя. Впереди очень много работы. Надеюсь, что наша организация с ней 
справится. В заключение хочу поблагодарить всех, с кем пришлось работать над 
укреплением нашей организации, и прежде всего, двух наших экс - председателей - Павла 
Юрьевича Колесникова (RZ3FR) и Владимира Алексеевича Банишевского (RU3HD). 
Всем, кто захочет изучить деятельность нашей организации более подробно, хочу 
порекомендовать обратиться к нашему сайту, на котором выложены все протоколы 
заседаний нашего Совета. 

 
На этом мой доклад окончен. Спасибо за внимание! 


